

2(10)/2006

СЕРИЯ  
«Гуманитарные и  
социальные науки»
**ВЕСТНИК**  
ПОМОРСКОГО  
УНИВЕРСИТЕТА

Основан в 2001 году

## СОДЕРЖАНИЕ

### ИСТОРИЯ

- Буров В.А.** Археологическое исследование Соловецкого монастыря (К становлению монастырской археологии Древней Руси). *Часть 1.* История археологических исследований ... 5
- Кузьминых А.Л.** Медико-санитарное обслуживание военнопленных в лагерях и спецгоспиталях Архангельской и Вологодской областей (1939–1949 гг.) ..... 12
- Фруменкова Т.Г.** Детские приюты в Архангельске в царствование Николая I (1841–1854 гг.) ..... 21

### ФИЛОСОФИЯ. СОЦИОЛОГИЯ. ПОЛИТОЛОГИЯ

- Виноградова Н.Л.** Социальное пространство как пространство диалогического взаимодействия ..... 30
- Евдокимова Т.В.** Представления об элите в работах германских исследователей раннего периода Веймарской республики ..... 38
- Мокшин В.К.,  
Ипатов Ю.Л.** Трансформация политической власти в современной России. *Часть 2.* Региональные особенности ..... 47

### ГОСУДАРСТВО И ПРАВО. ЭКОНОМИКА

- Залывский Н.П.,  
Бунина А.А.,  
Ильина И.В.** Социальная ответственность руководителя за использование и развитие человеческого потенциала в условиях российского рынка ..... 54
- Меньшикова Т.В.,  
Тутыгин А.Г.** О расчете прогнозных потребностей региональной экономики Архангельской области в специалистах с профессиональным образованием ..... 63
- Куш С.П.** Отношенческие аспекты современной теории промышленного маркетинга ..... 71

## ФИЛОЛОГИЯ

<b>Вотинцева О.Н.</b>	Парные величания в средне- и нижневыхегодском свадебном обряде ..... 79
<b>Савёлова Л.А.</b>	Состав и типология диалектных различий адвербиальных систем русского языка (на материале говоров Архангельской области) ..... 86
<b>Фоменко Е.Г.</b>	Проблемы лингвотипологического описания идиостиля писателя ..... 95

## УЧЕНЫЕ СЕВЕРА

	Кан Александр Сергеевич – историк-нордист (К 80-летию со дня рождения) ..... 103
<b>Макаров Н.А.</b>	Слово о профессоре Михаиле Васильевиче Клочкове .... 112

## НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

<b>Игнатова Н.М.</b>	Демография России – в центре внимания Президента Владимира Путина и ученых РФ ..... 118
<b>Подоплёкин А.О., Журавлёв П.С., Галухина Н.А.</b>	Российская таможня: История, современность, перспективы развития ..... 119
<b>Репневский А.В.</b>	Третьи Ушаковские чтения (Мурманск, 2006 г.) ..... 122
<b>Фельдт А.Е.</b>	Реформирование высшего образования в рамках Болонского процесса ..... 123

## КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

<b>Кан А.С.</b>	Новая монография по истории сельского хозяйства Норвегии ..... 125
<b>Супрун М.Н.</b>	Партизанское движение на Северо-Западе России в годы Второй мировой войны в исследовании английского историка ..... 129
<b>Журавлёв П.С.</b>	Книги по гуманитарным и социальным наукам, изданные преподавателями Поморского государственного университета имени М.В. Ломоносова в 2005 г. .... 133

## CONTENTS

### HISTORY

<b>Burov V.A.</b>	Archeological Investigation of the Solovetski Monastery (On the Making of the Monastery Archeology of Ancient Russia). <i>Part 1</i> . The History of Archeological Investigations ..... 5
<b>Kuzminykh A.L.</b>	Health Service of Prisoners of War in the Camps and Specialized Hospitals of the Arkhangelsk and Vologda Regions (1939–1949) ..... 12
<b>Frumenkova T.G.</b>	Orphan Asylums in Arkhangelsk in the Reign of Nicholas I (1841–1854) ..... 21

### PHILOSOPHY. SOCIOLOGY. POLITOLOGY

<b>Vinogradova N.L.</b>	Social Space as Dialogic Interaction Space ..... 30
<b>Evdokimova T.V.</b>	Elite Notion in the Works of German Researchers of Early Weimar Republic ..... 38
<b>Mokshin V.K., Ipatova U.L.</b>	Transformation of Political Power in Modern Russia. <i>Part 2</i> . Regional Peculiarities ..... 47

### STATE MANAGEMENT AND LAW. ECONOMY

<b>Zalyvsky N.P., Bunina A.A., Ilyina I.V.</b>	Social Responsibility of the Manager for Human Potential Use and Development under Russian Market Conditions ..... 54
<b>Menshikova T.V., Tutygin A.G.</b>	On Calculation of the Forecast Needs of the Arkhangelsk Region Economics for the Specialists with Professional Education ..... 63
<b>Kousch S.P.</b>	Relational Aspects of Contemporary Industrial Marketing Theory ..... 71

### PHILOLOGY

<b>Votintseva O.N.</b>	Pair Praising Songs in the Wedding Rite of the Middle and Low Vychegda ..... 79
<b>Savyolova L.A.</b>	Composition and Typology of Dialect Distinctions of the Russian Language Adverbial Systems (On the Material of the Arkhangelsk Region Dialects) ..... 86
<b>Fomenko E.G.</b>	Linguotypological Problems of the Writer's Idiostyle ..... 95

**SCHOLARS OF THE NORTH**

	Kan Alexandr Sergeevich – Historian-Nordist (On the Occasion of 80 years of Birth) .....	103
<b>Makarov N.A.</b>	About Professor Mikhail Vasilievich Klochkov .....	112

**ACADEMIC LIFE**

<b>Ignatova N.M.</b>	Demography of Russia – in the Focus of Attention of the President Vladimir Putin and RF Scientists .....	118
<b>Podoplyokin A.O., Zhuravlev P.S., Galykhina N.A.</b>	Russian Customs: History, Present State and Development Prospects .....	119
<b>Repnevsky A.V.</b>	The Third Ushakov’s Readings (Murmansk, 2006) .....	122
<b>Feldt A.E.</b>	Higher Education Reformation within Bologna Process .....	123

**REVIEWS AND BIBLIOGRAPHY**

<b>Kan A.S.</b>	A New Monograph on the Agriculture History of Norway .....	125
<b>Suprun M.N.</b>	Guerilla Movement in the North-West of Russia during World War II in the Study of the English Historian .....	129
<b>Zhuravlev P.S.</b>	Books on the Humanities and Social Sciences Published by the Lecturers of Pomor State University Named after M.V. Lomonosov in 2005 .....	133